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На исходе прошлого столетия 
незадолго до своей кончины 
Фридрих Энгельс писал; «К о
нец феодального средневеко
вья, начало современной капи
талистической эры отмечены 
колоссальной фигурой. Это —  
итальянец Данте... Теперь, как 
и в 1300 г., наступает новая ис
торическая эра. Даст ли нам 
Италия нового Данте, который 
запечатлеет час рождения этой 
новой, пролетарской эры!»

Соратник Маркса гениально 
предугадал все: и то, что капи
тализму приходит конец, и то, 
что вот-вот начнется новая ис
торическая эпоха, и то, что 
мир ждет появления Человека, 
имя которого будет олицетво
рением, символом новой, про
летарской эры. Он ошибся 
лишь в небольшом —  геогра
фии. Этим человеком оказал-' 
ся не итальянец, а наш вели
кий соотечественник Владимир 
Ильич Ленин —  наш Ленин.

Сегодня в любом уголке 
планеты знают; Ленину —  110 
пет.

Знают миллионы трудящихся 
в социалистических странах, 
готовящие в эти дни трудовые 
подарки к славному юбилею. 
Знают миллионы рабочих и 
всех людей труда в странах

капитала, крепящих боевое 
пролетарское единство под 
знаменем ленинизма. Знают 
миллионы борцов за полное 
национальное освобождение 
своих народов от последствий 
колониализма и неоколониа
лизма в странах Азии, Африки

Н А Ш  
Л Ё Н И Н
и Латинской Америки, потому 
что с именем Ленина они свя
зывают провозглашение и 
претворение в жизнь права 
наций на самоопределение.

По Ленину сверяет свою 
жизнь прогрессивная пытли
вая молодежь всего мира.

Тщетны попытки антикомму
нистов всех мастей, изощря
ющихся в своей ненависти к 
ленинизму, советскому строю, 
представить революционное 
учение коммунистов в пре
вратном свете. Идеи Ленина 
безраздельно господствуют в 
умах и сердцах всех советских

людей. Лишь ничтожная кучка 
выживших из ума отщепенцев 
присоединяется сегодня к ан
тикоммунистическому хору 
буржуазной пропаганды из-за 
рубежа.

Ни одно идейно-политиче
ское течение нашего времени 
не может сравниться с лени
низмом по широте и глубине 
воздействия на умы людей. 
Фашизм дискредитировал себя 
окончательно. Социал-рефор
мизм в течение десятилетий 
не в состоянии сколько-нибудь 
заметно продвинуться вперед. 
Маоизм ненадолго пережил 
своего творца.

Только ряды коммунистов, 
вооруженные непобедимыми 
идеями великого Ленина, не
прерывно множатся. Как спра
ведливо подчеркнуто в поста
новлении ЦК КПСС «О  110-й 
годовщине со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина», 
ленинизм стал символом соци
ального обновления мира, ре
волюционным знаменем на
шей эпохи. Это наполняет гор
достью сердце каждого ком
муниста, комсомольца, каждо
го из нас.

Талиб Ж УМ АНОВ, 
доцент кафедры научного 
коммунизма.

На снимке: фрагмент памят
ника В. И. Ленину на площади 
Революции в Красноярске. 
Скульпторы В. Пинчук, Ю. Иш
ханов, архитектор В. Сперан
ский.

Ф о то  Е. Ванслава.

КОМСОМОЛЬЦЫ 
НА ПОВЕРКЕ: УЧИМСЯ КОММУНИЗМУ, 

СТРОИМ КОММУНИЗМ!

Дойти до сути
в преддверии знаменательной даты заметен общий повы

шенный интерес студентов к изучению работ В. И. Ленина. 
Это относится к группам санитарно-технического, теплоэнер
гетического и других факультетов. Например, внимательно 
слушают лекции и активны на семинарах первокурсники 
группы Э39-3. Они изучают сейчас «Социалистическое отече
ство в опасности», «Н а  деловую почву» и другие работы В. И. 
Ленина, горячо обсуждают их, задают много вопросов, стара
ются проникнуть в самую суть ленинской мысли.

В. НАГОРНАЯ, 
ассистент кафедры истории КПСС.

Проявить высокую идейность
в ходе обсуждения материалов VI пленума ЦК В Л К С М  на 

Ленинском уроке второкурсников архитектурно -  строитель
ного факультета комсомольцы подняли важные вопросы уче
бы и общественной работы.

Решение пленума повышать политическую сознательность 
и творческую активность комсомольцев на любом участке 
их производственной и хозяйственной деятельности имеет 
прямое отношение и к студенческой молодежи. О т  того, 
сколько сил и старания вложат они сегодня в свои курсовые 
проекты и рефераты, в подготовку к зачетам и экзаменам, за
висит уровень их инженерного образования. Поэтому не слу
чайно комсорг группы АС38-4 В. Ахманаев и студентка груп
пы АС38-1 А. Трубникова в своих выступлениях говорили о 
качестве знаний, о том, что нельзя мириться с «неудам и» и 
низкой посещаемостью занятий. Г. РАКОВА,

староста группы АС38-4.

Равнодушных 
нет!

Активно идет Ленинская по
верка в первичных комсомоль- 

хких организациях машино
строительного факультета. На 
первом и четвертом курсах 
успешно прошли Ленинские 
уроки. На них выступили луч
шие комсомольцы. С докла
дом  « Д е л о  Ленина живет и 
побеждает» выступил студент 
Сергей Торопов. Реферат на 
тему «Активная жизненная по
зиция» представил на обсуж
дение комсорг Николай Лукь

янов.

На повестку комсомольских 
собраний выносились также 
сообщения-отчеты о работе 
бюро ВЛКСМ, направленной на 
выполнение ленинского заве
та —  учиться коммунизму. Как 
претворяют в жизнь этот за
вет комсомольцы группы —  
об этом шла речь на Ленин
ских уроках. Вопросы, обсуж
даемые на них, никого не оста
вили равнодушными.

А. СВЕТЛОВА.

6  институте прошел смотр 
художественной самодеятель
ности, посвященный 1 1 0 -й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Пока еще трудно 
назвать победителей, но в па
мяти зрителей свежи яркие 
впечатления от «красной» 
композиции и «Олимпийского 
огня» радиотехников, дагес
танской лезгинки автодорож
ного факультета, эстрадных ми
ниатюр теплоэнергетиков,
спортивного парада машино
строителей, «О л е с и »  в испол-

Яркий праздник 
искусств I

нении ансамбля строителей, 
«весеннего» хора девушек са
нитарно -  технического фа
культета.

Впереди —  заключительный 
концерт смотра, где выступят 
коллективы общеинститутской 
художественной самодеятель
ности и повторятся лучшие 
номера факультетов.

Л.. М АЙСКАЯ.

ДНИ НАУКИ В  КРАЕ

в рамках дней науки края 9 апреля в нашем институте про
шла XXII научно-техническая студенческая конференция. В 
ходе ее студенты выступили с научными рефератами, сообще
ниями о технических разработках и усовершенствованиях. 
Лучшим из них были вручены дипломы активных участников 
НИРС, премии, обьявлена благодарность. Среди них —  
Александр Чубарь, пятикурсник электроэнергетического фа
культета.

НА СНИМКЕ: участник научной конференции, студент Алек
сандр Чубарь.

Фото Е. Ванслава,



в ПАРТИЙНЫХ 
ОРГАНИЗАЦИЯХ

Забота 
об идейном 
росте

Постановление ЦК К П С С  по 
идеологической работе требу
ет от нас обеспечить высокий 
уровень пропаганды, усилить 
ее деловитость и конкрет
ность, связь с жизнью, с реше
нием задач, стоящих перед на
ми, развивать ее наступатель
ный характер. Партия подчер
кивает, что решение социаль
ных и экономических задач, 
которые стоят перед нашим 
народом, в огромной степени 
зависит от идейности, созна
тельности и умения строить 
коммунизм каждым членом 
общества. На это нацелена ра
бота кружка молодых комму
нистов машиностроительного 
факультета.

Занимаются в кружке в ос
новном студенты третьего 
курса. У  слушателей уже выра
ботана познавательная культу
ра, поэтому работать с ними 
—  значит не столько информи
ровать, сколько поощрять 
склонность к самообразова
нию, углублению знаний. Ис
ходя из этого, и был составлен 
план работы школы молодого 
коммуниста на факультете. 
Кроме того, мы учитывали, что 
ряд  молодых товарищей явля
ются кандидатами в члены 
К П С С  с разными сроками 
вступления. Опыт показывает, 
что с ними имеет смысл рабо
тать индивидуально.

Занятия в школе молодого 
коммуниста дисциплинируют, 
повышают активность в учебе 
и общественной жизни. Все 
слушатели ведут большую об
щественную работу.

Г. С П О Р Т,
ст. преподаватель кафедры 
политэкономии.

В центре 
внимания—  
вопросы 
учебы

Коммунисты автодорожного 
факультета обсудили на своем 
собрании итоги зимней сес
сии.

С докладом выступил декан 
Л. В. Михайлов. О н  сказал, что 
успеваемость на факультете 
повысилась почти на 6  процен
тов, но в группах есть еще 
большие неиспользованные ре
зервы по качеству учебы. Так, 
на факультете 128 студентов 
имеют по одной тройке, ос
тальные оценки —  хорошо и 
отлично, у 21 студента —  толь
ко по одной четверке.

Д о ц е нт  кафедры истории 
К П С С  К. А. Брылев отметил, 
что студенты -  автодорожники 
активно изучают историю 
К П С С . Так, в группе первого 
курса АД19-1 средний балл по 
этой дисциплине в прош ед
шую сессию был выше 4. Д о 
цент кафедры высшей матема
тики коммунист М. Т. Попов 
сказал, что усвоить э ту  науку 
студентам помогают новые 
программы обучения, разделе
ние экзаменов по основным 
разделам математики. Доцент 
М. Ф. Плотников отметил воз
росший интерес студентов 
А Д Ф  к научному коммунизму.

Собравшиеся одобрили вы
полнение социалистических 
обязательств группой А Д  19-1. 
Этот коллектив добился высо
кой успеваемости, на него рав
няются остальные.

На собрании принято поста
новление, содержащее конк
ретные меры по повышению 
качественных показателей уче
бы.

3. ПОГОРЕЛОВ, 
член партбюро, член корпо
ста А Д Ф .

  комсомольцы  НА ПОВЕРКЕ iliriiiliiiiiiiiiiiiiiifiinir

ВЕРНОСТЬ ВЫСОКИМ ПРИНЦИПАМ
Ленинские уроки и Ленинские зачеты стали эффективной 

формой воспитания. Д ля  каждого комсомольца они явля
ются экзаменом на политическую зрелость, на верность 
принципам коммунистического строительства.

На нашем факультете проведение Ленинских уроков подо
шло к концу. На них состоялась взыскательная проверка вы
полнения социалистических обязательств, запомнилось хоро
шее выступление об интересных делах своих коллективов 
комсорга Н. Федоренко, первокурсницы Н. Сурановой и д р у 
гих. Комсоргами было подготовлено также информационное 
сообщение о VI пленуме ЦК ВЛКСМ.

Активное участие в проведении Ленинских уроков приняли 
руководители нашего факультета. В группах вьктупали заме
стители декана И. И. Гетц и Л. В. Щербаков. Немало поучи
тельного рассказал студентам выпускник первого набора ин
ститута, бывший ленинский стипендиат и секретарь комсо
мольской организации строительного факультета, заведующий 
кафедрой А. А. Козлов.

С  интересным призывом к студентам выступила член пар
тийного бюро строительного факультета, доцент кафедры ис
тории К П С С  В. П. Воронина: «Д н ю  рождения В. И. Ленина —  
глубокое изучение ленинских работ». Комсомольцы едино
душ но поддержали этот призыв. Э. АКБУЛАТОВ,

зам. декана электроэнергетического факультета.

Знания—ИХ гордость
Достойно встречают юбилей В. И. Ленина пятикурсники 

электроэнергетического факультета. Многие из них уже вы
полнили ббльшую часть расчетов д ля  дипломных проектов.

Недавно на факультете прош ло распределение. Те из пяти
курсников, кто получит «красные» дипломы, б удут  работать, 
продолжать учебу в аспирантуре на наших кафедрах. Это 
Ю . Куршин, А .  Иокст, А. Липантьев, Т. Трошкова, А. Манаков,
А. Чубарь, И. Дятлов, А. Ф едотов и другие. журналистики Ф О П .
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ЛЕНИН в моей жизни

РАБОТАТЬ 
ЕЩЕ ЛУЧШЕ

Ленинский урок на первом 
курсе санитарно -  технического 
факультета был очень инте
ресным, содержательным, на
верное, благодаря тому, что в 
группах накануне хорошо про
шли семинарские занятия по 
изучению работ В. И. Ленина. 
Тезисы его статей тесно связы
вались со злободневными воп
росами сегодняшних дней. О б 
суждались вопросы учебы, 
внутриинститутской жизни, вы
сказывались предложения и 
замечания о работе профсоюз
ной и комсомольской органи
заций. На Ленинском уроке го
ворили о том, что нужно луч 
ше вести подготовку к массо
вым общеинститутским меро
приятиям. Надо постараться 
сделать все д ля  того, чтобы 
коммунистические субботники, 
межфакультетские смотры ху
дожественной самодеятельно
сти, легкоатлетический весен
ний кросс повысили общест
венную активность комсомоль
цев, стали настоящими празд
никами для  каждого студента.

Л. ВАСИЛЬЕВА, 
студентка группы СТ19-4, 
слушательница отделения

В  С О В Е Т Ё

И Н С Т И Т У Т А

На заседании совета институ
та, состоявшемся 11 апреля, с 
докладом об итогах проверки 
работы вуза коллегией М ин
вуза Р СФ СР  и задачах коллек
тива института в 1980 году вы
ступил ректор, профессор 
В. Н. БОРИСОВ.

Совет обсудил также следу
ющие вопросы;

« О  состоянии и мерах по 
дальнейшему совершенство
ванию преподавания общест
венных наук и коммунистиче
ского воспитания студентов» 
(докладчик —  заведующий ка
федрой философии, доктор 
философских наук В. Н. Л А В 
РИНЕНКО);

« О  повышении эффективно
сти работы аспирантуры» (д о 
кладчик —  проректор по науч
ной работе, доцент В. А. 
ТРОЯН).

Совет утвердил мероприя
тия, направленные на дальней
шее улучшение деятельности 
вуза и качества подготовки 
специалистов в свете рекомен
даций Всесоюзного совещания 
работников высшей школы в 
Москве, а также принял соот
ветствующие решения по д р у 
гим названным в повестке за
седания вопросам.

В. МАРКОВА.

В с е г д а  со м н о й
Образец жизнелюбия, целеустремленности и мораль

ной чистоты, какой являл собой В. И. Ленин, помог и по
могает миллионам людей стать личностями, найти д о с
тойное место в жизни общества. И сегодня многие из нас 
называют Ильича своим самым дорогим учителем.

Вот что рассказывает о влиянии примера В. И. Ленина 
на свою жизнь участник Великой Отечественной войны, 
кавалер орденов Отечественной войны первой и второй 
степеней и Красной Звезды старший преподаватель граж
данской обороны Игорь Леонидович РАЙХЕЛЬСОН.

Мои детские, самые острые воспоминания связаны с име
нем Ленина. Морозный январский вечер 1924 года, скорб
ные лица людей на площади Красноярска, прощальные зал
пы из пушек... День похорон Ленина.

Когда мне исполнилось семь лет, мать подарила мне боль
шой детский портрет Ленина, а позднее я сам купил литогра
фию «Ленин читает газету «Правда». Владимир Ильич был 
д ля  меня добрым дедушкой Лениным (своего у меня не бы
ло), а затем лучшим старшим товарищем, вождем и учите
лем. трудящихся нашей Родины и мирового пролетариата.

Большим событием для  Красноярска было установление па
мятника В. И. Ленину на бывшей Сенной площади города (ны
не этот памятник передан Ленинскому району). Каждый день, 
идя в школу, я проходил мимо этого памятника, и во мне 
крепла вера в правоту, могущество и величие идей и дела 
Ленина, на которые он вдохновил народы нашей страны и 
всего мира,

В 1938 году я поступил в Красноярский педагогический 
институт, и тогда моими настольными книгами стал трехтом
ной медалью с портретом великого Ленина.

В суровое время Великой Отечественной войны нас осеняло 
великое непобедимое знамя Ленина, его идей о защите со
циалистического Отечества. В 1943 году я стал политработни
ком, комиссаром, проводником идей Владимира Ильича. С л о 
вом и великим примером вождя я, будучи комсоргом стрел
кового полка, заместителем командира батальона по полит
части, парторгом стрелкового полка, воодушевлял бойцов на 
подвиги во имя Отечества и победы над фашизмом.

Большой радостью и как бы подтверждением того, что 
жил я недаром и правильно, было награждение меня в озна
менование 100-летия со дня рождения В. И. Ленина юбилей
ной медалью с портретом великого Ленина.

Говоря словами песни, «Ленин всегда живой, Ленин всегда 
со мной».

Обращаясь к великому

Коммунисты в институте

Не один год работает секре
тарем партийной организации 
радиотехнического факульте
та Виктор Владимирович Воло
шенко. Его высокая идейность, 
принципиальность, умение 
смотреть в глубь проблемы или 
вопроса способствуют эффек
тивности всей партийной рабо
ты на факультете.

НА СНИМ КАХ: В., В. Воло
шенко и его заместители Вик
тор Яковлевич Беккер и Влади

мир Борисович Иванов уточня
ют план мероприятий иа сле
дующий месяц; В. В. Воло
шенко обсуждает с заведую
щими кафедрами Юрием Ива
новичем Кротовым и Сергеем 
Антоновичем Подлесным ме
роприятия по выполнению до
говора о творческом содруже
стве факультета и радиотехни
ческого завода.

Фото Е. Ванслава.

н а с л е д и ю
На днях на кафедре прошло очередное заседание систе

мы партийно-политического просвещения. Оно было по
священо 110-й годовщине со дня рождения В. И. Ленина. 
На тему «В. И. Ленин о роли творческой инициативы и 
соревнования в коммунистическом строительстве» высту
пил с докладом зав. кафедрой доцент П. М. Коневских. Ме
тодам научного и экономического анализа в работе В, И. 
Ленина «Развитие капитализма в России» были посвяще
ны сообщения секретаря партийного бюро машинострои
тельного факультета, старшего преподавателя А. И. Бор
зова и ассистента Г. Ф. Яричиной.

С интересным и содержательным обзором ленинских 
работ, освещающих сущность производительности труда 
при социализме, выступила доцент И. Л. Голянд. Инже
нер А. Г. Гребенюк проанализировала этапы развития со
циалистического соревнования в нашей стране. В заклю 
чение семинара ассистент кафедры 3. А. Васильева с ур- 
лечением рассказала о ленинских местах Красноярска, 
которые коллектив кафедры посетит с экскурсией 16 ап
реля.

Г. ЯРИЧИНА, 
ассистент, профорг кафедры эковош1ки и организации 
предприятий машиностроения.

Обсуждая метод Шаталова
Недавно в институте прошел 

семинар на тему: «В. Ф . Шата
лов и современная школа», ор
ганизованный методическим 
советом института. В нем при
няли участие ведущие учителя 
школы №  35 Красноярска, на
ши преподаватели.

Учителя рассказали о пере
ходе от традиционных мето
дов к обучению по методу 
В. Ф. Шаталова по математике, 
физике, химии. Они на практи
ке убедились в преимуществе 
такого обучения. Выступления 
учителей вызвали большой ин
терес у аудитории. Преподава
тели нашего института доцен
ты Г. И. Золотухина, Б. Н. Хо
дырев, В. Е. Редькин, М . М . Э р -

мантраут и другие выразили 
одобрение передовой системы 
обучения, а вот доценты Я. М. 
Магазаник и Ю. П. Уткин от
неслись к методу В. Ф . Шата
лова с некоторым сомнением. 
Но факты говорят сами за 
себя: у всех учеников, обучаю
щихся по системе Шаталова, 
появился большой интерес к 
занятиям.

Д л я  преподавателей вузов 
необходимо знакомство со 
всеми новыми поисками, экс
периментами в педагогике, по
этому семинар был полезен, 
дал большую пищу для  раз
мышлений.

Д . ИВАНОВА.



20 апреля- 
День 

советской 
науки

Животворный ис
точник технико-эко
номического и .соци
ального прогресса, 
роста духовной куль
туры народа и его 

благосостояния —  вот 

что такое для нас 

наука сегодня.

Наш институт- 
победитель

краебого конкурса
Среди научно -  исследова

тельских, проектно -  конструк
торских организаций и высших 
учебных заведений края наш 
институт занял первое место 
с вручением денежной премии 
в размере 300 рублей. П обеди
телем он стал в краевом кон
курсе на лучшее предприятие 
(организацию, производствен

ное объединение) по изобре
тательству и рационализации 
за 1979 год. Всего за год от ис
пользования на предприятиях 
края 748 изобретений и 54,2 
тысячи рационализаторских 
предложений получено 82,6 
миллиона рублей экономии —  
на 6, 6 миллиона рублей выше 
принятых обязательств.

Эти снимки сделанщ на 
институтской научно - техни
ческой конференции студен
тов. Выступает заведующий 
кафедрой технологии метал
лов Александр Иванович 
Корчагин. Справа — его 
ученица Татьяна Катикина. 
Ее работа была высоко оце
нена на конференции. На 
нижнем снимке — доцент 
Геральд Николаевич Лима- 
ренко обсуждает с Анатоли
ем Катциным его предстоя
щее выступление на секции 
«Машиноведение и детали 
машин».

Фото Е. Ванслава.

Исследования по северной тематике
На кафедре автомобильных дорог ведутся крупные иссле

дования на основе хозяйственных договоров е предприятия
ми. Так, внедрение в практику результатов научной работы 
по теме «Проектирование, строительство и эксплуатация до 
рог и дорожных сооружений в условиях Крайнего Севера» 
дает более миллиона рублей прибыли. Возглавляет эту рабо
ту заведующий кафедрой, кандидат технических наук доцент 
Егор Иванович Шелопаев.

Тема входит в научно-техническую программу Минвуза 
СССР «Человек и окружающая среда».

Север перестал д ля  нас 
быть далеким. Сверхзвуковая 
авиация, атомные ледоколы, 
новые железные дороги не
обычайно приблизили его к 
нам. Идет интенсивное изуче
ние и освоение его огромных 
пространств. Примечательно, 
что КПИ является единствен
ным вузом Сибири и Дальнего 
Востока, где изучение основ 
строительства на Севере вклю
чено в программу подготовки 
студентов всех строительных 
специальностей. С  северной 
тематикой прочно связаны и 
научные исследования, прово
димые здесь. Среди них осо
бое значение .—  по строитель
ству и реконструкции дорог.

Освоение новых районов, 
как правило, не обходится без 
автомобильных дорог. На Севе
ре же, как нигде, их прокла
дывание сопряжено с больши
ми трудностями.

—  На значительной террито
рии Сибири и Севера распро
странены вечно мерзлые, 
льдонасыщенные грунты, —  
рассказывает Е. И. Шелопаев. 
—  На них в отличие от талых 
происходят непрерывные из
менения поверхности: оседа
ния, провалы, пучение, течение 
на склонах. По затратам это 
делает дороги прямо-таки зо
лотыми. Построят дорогу, а 
она оседает, плывет. При отта
ивании такие грунты резко 

‘ снижают несущую способность. 
Вот почему широко применяе
мые методы проектирования и 
строительства дорог, разрабо
танные для районов европей
ской части страны, здесь не
пригодны.

Е. И. Шелопаев со своими 
коллегами и помощниками —  
доцентами И. Я. Бодановым 
и В. И. Жуковым, старшим пре
подавателем Ф . X. Юрковым, 
ассистентами В. П. Гуровым и 
В. В, Капрановым разработали 
свою методику строительства 
и реконструкции до ро г  на С е 
вере.

А  до  этого они ежегодно

выезжали в экспедиции: обсле
довали устойчивость дорог, 
водно-тепловую эрозию, при
чины образования наледей и 
снежных заносов. Выявили, на
пример, закономерности их 
образования в зависимости от 
грунтовых и мерзлотных усло
вий, рельефа и экспозиции 
склонов. И были даны реко
мендации, как строить эконо
мично, с наибольшей заботой 
об охране окружающей сре
ды. Последнее очень важно.

Научный
потенциал
института
Учеными отмечено, что в про
мышленных центрах Севера и 
их окрестностях деятельность 
человека по освоению приро
ды превосходит даже силы 
природы, что и обусловлива
ет образование термокарсто
вых озер, просадок, пучений. 
Говорят, что человек в про
мышленно освоенных районах 
Субарктики изменил природу 
не за тысячи, а за 30 лет.

Д л я  отработки и уточнения 
методов технологии строитель
ства дорог на одной из авто
страд Якутии были созданы 
опытные участки, оборудован
ные датчиками для  измерения 
температурного режима и д е 
формаций покрытий. Резуль
таты исследований обрабаты
вались, анализировались, и по 
ним производились инженер
ные расчеты на ЭВМ ЕС-1020 в 
институтском вычислительном 
центре. По этим расчетам был 
также составлен ряд рекомен
даций для  практического внед
рения. В Москве, в Министер
стве цветной металлургии они 
утверждень:, предложены д л я  
опубликования в печати и ши
рокого внедрения в практику.

Прошу Егора Ивановича ко
ротко рассказать о методике.

разработанной под его нача
лом.

—  В наши рекомендации, —  
говорит он, —  входят опти
мальная конструкция земляно
го полотна и дорожной одеж 
ды (высота насыпи, количе
ство слоев, состав грунтов) с 
учетом прочности и морозо
устойчивости, наиболее полный 
учет температурно -  влажност
ного режима местности. Сюда 
же вошли и мероприятия по 
улучшению эксплуатации д о 
рог Севера, борьба с метеля
ми, снежными заносами, нале
дями, морозным пучением.

К этой тематике примыкают 
другие хозяйственно -  до го 
ворные работы, выполняемые 
коллективом кафедры. Боль
ших трудов, например, стоило 
обследовать грузоподъем
ность старых мостов на протя
жении 1 2 0 0  километров от 
Якутска д о  Магадана. Конечно, 
не обойтись бы без студентов. 
Д л я  них Север стал местом 
постоянной производственной 
практики. Они ведут замеры, 
расчеты, учатся эксперименти
ровать, постепенно в них зре
ет творческая мысль. Не слу
чайно несколько лет подряд 
студенты, прикрепленные к ка
федре, —  победители зональ
ных конкурсов научных работ. 
А  нынче есть и участник 
В|ДНХ —  Михаил Прозоров. В 
Москве демонстрируется его 
прибор «Толчкомер», опреде
ляющий величину деформации 
покрытия дороги.

—  Те, кто занимается у нас 
8  Н С О , участвует в исследова
ниях по северной тематике, —  
говорит заведующий кафед
рой, —  со временем приобре
тают широкий кругозор, уме
ют самостоятельно решать 
■сложные творческие задачи. 
Многие из них работают глав
ными инженерами предприя
тий, трудятся в исследователь
ских организациях.

Выпускники этой кафедры, 
(как и других кафедр политех- 
(нического, постепенно стано- 
(вятся руководителями, кото- 
|рые умеют подкреплять само
отверженный тр уд  рабочих, 
■строителей нашего сурового 
края научными рекомендация
ми, высокой компетентностью 
(принимаемых решений. Это 
как раз то, что выдвинуто не

пременным условием высокой 
эффективности современного 
производства.

В. СЕКЕРИНА.

Дни науки на нашем факуль
тете— широкая кампания, под
водящая итог всей научно-ис
следовательской работы за 
учебный год. Обязательными в 
их программе стали лекции 
преподавателей факультета в 
институте, на предприятиях и в 
строительных организациях го
рода и края. Из них можно уз
нать о результатах научных 
разработок по повышению ка
чества строительных материа
лов, созданию новых методов 
получения материалов, исполь
зованию отходов промышлен
ности в производстве строи
тельных материалов, а также 
ознакомиться с новыми орга
низационными формами управ
ления строительством, с мето
дами оптимизации в развитии 
строительного комплекса, с 
перспективными строительны
ми конструкциями и методами 
их расчетов. С  сообщениями 
на эти темы выступают М. С. 
Карасев, А. И. Батрак, Ю . Е. 
Никифоров, Б. П. Жуков, 
Ж. П. Докукина, Л. Н. Писка- 
рева, Н. Н. Швайдак, Т. И. 
Долгачева, И. Н. Лобаревич.

В эти дни пройдут кафед
ральные научные семинары по 
вопросам расчета тонкостен
ных конструкций и совершен
ствования связи вуза с произ
водством.

С  целью пропаганды науч
ных достижений сотрудники 
нашего факультета встретятся 
также с коллективами УКСа 
крайисполкома, института
«Промстроймиипроект», объ
единения «Енисейнефтегазгео- 
логия», завода крупнопанель
ного домостроения, треста 
«Оргтехстрой» и других пред
приятий и организаций.

Студенческие научно -  ис
следовательские разработки в 
форме докладов обсуждаются 
на учебных занятиях. На пле
нарных заседаниях пяти сек-

НА ПРАЗДНИКЕ 
ЗНАНИЙ 
И ТВОРЧЕСТВА
ций XXII научно -  технической 
студенческой конференции на 
факультете было заслушано 26 
сообщений. Лучшие из них от
мечены премиями, грамотами 
и благодарностями.

Дни науки предусматривают 
и межвузовский обмен ре
зультатами научных исследова
ний. В соответствии с догово
ром о творческом содружест
ве в работе конференции на
шего факультета приняли уча
стие челябинские политехники. 
А  наш студент О ле г  Хегай по
едет поделиться опытом в Че
лябинский политехнический ин
ститут.

На факультетском праздни
ке знаний побывали учащиеся 
подшефной школы №  82. Они 
не только познакомились с 
профессией строителя, но уз
нали, как ей учат, побывали на 
экскурсии в учебных и научно- 
исследовательских лаборато
риях.

Проведение дней науки и 
техники в крае способствует 
пропаганде накопленных науч
ных достижений, позволяет 
лучше скоординировать науч
ные исследования, направлен
ные на решение важнейших 
проблем народного хозяйства 
края, ускорить внедрение ре
зультатов исследований в про
изводство.

Е. ПОДЛЕКАРЕВА,
доцент, зам. декана по науч
ной работе строительного 
факультета.

УЧАСТВУЙТЕ В ОЛИМПИАДЕ!
Кафедра сопротивления ма

териалов проводит традицион
ную олимпиаду «Знаешь ли ты' 
сопротивление материалов?» 
Она проводится 23 апреля в 
19-00 в аудитории Г524. Кон
курсные задачи включают в 
себя две основные темы: ста
тически неопределимые сис
темы и сложное сопротивле

ние. Условия задач представ
лены Не? стендах кафедры.

Сроки подведения итогов 
заочной олимпиады —  2 0  мая.

Студенты, занявшие первые 
места, автоматически получают 
зачет и освобождаются от сда
чи экзамена.

ОРГКОМ ИТЕТ ОЛИМ ПИАДЫ .



в городском выставочном 
зале открыта выставка кар
тин, посвященных ленинской 
теме, из коллекции заелу-^ 
женного работника культуры 
РСФСР, основателя и дирек
тора Шушенской народной 
галереи И. И. Рехлова.

Накануне дня рождения 
вождя революции хочется 
вновь и вновь перелистывать 
страницы его жизни, открывая 
д ля  себя что-то новое, возвы
шающее, обогащающее. По 
улицам Красноярска он ходил, 
мечтал, размышлял о будущем 
Сибири.

Думаю, не ошибусь, если ска
жу, что каждый большой ху-

ВСТРЕЧИ 
С ПРЕКРАСНЫМ

дожник мечтает прикоснуться 
к образу В. И. Ленина, пока
зать его глубочайший гума
низм, не искажая, донести до  
потомков его чистоту и вели
чие. Нет большей ответствен
ности, чем писать о Ленине.

На выставке представлено 
более ста графических и жи
вописных работ разных худож
ников: И. Бродского, Н. Ж уко
ва, Г. Верейского, У. Джапа
ридзе, В. Носкова и П. Ш илин- 
говского, И. Масленниковой, 
Д . Боровского и М. Клионско- 
го, А. Кравченко.

П о с в я щ а е т с я  Ильичу
Привлекают внимание рабо

ты наших земляков —  красно
ярских художников; народного 
художника Р СФ СР  Б. Я. Ряу
зова «1899 год. Старое Шушен
ское», заслуженных художни
ков Р СФ СР  В. Мешкова « Ш у 
шенское. Д ом  крестьянки 
Петровой» и Т. Ряннеля « Л е 
нинский шалаш в Шушенском», 
М. Гладунова «Д о м  К. Г. П о
повой в Красноярске», Н. Саль
никова «Ленин в Шушенском».

Представленные на выставке 
работы посвящены многим

страницам биографии Ленина, 
сами названия говорят об 
этом: «У т р о  на Мари-Роз. Дом, 
в котором В. И. Ленин жил в 
Париже» —  М. Турецкой, 
«В. И. Ленин и М. Горький» —  
Г, Верейского, «Выступление
В. И. Ленина на Красной пло
щади» и «Ленин беседует с 
рабочими» —  В. Щеглова, 
«В. И. Ленин в Польш е» —
В. Кочегура, «Выступление
В. И. Ленина на II съезде ком
сомола» —  Б. Иогансона.

Шушенская народная картин

ная галерея очень молода, ей 
десять лет, но в ее коллекции 
уже более тысячи работ, rip- 
священных В. И. Ленину. По 
традиции художники из всех 
уголков нашей страны п р о до л 
жают дарить ей свои произве
дения. С  некоторыми из них 
можно познакомиться на этой 
выставке. Она ярко представ
ляет нам великого Ленина, 
жизнь которого была служе
нием революции, д е лу  торже
ства коммунизма.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.

ВНИМАНИЕ — 
РАБОТЕ ФАКУЛЬТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОФЕССИИ

ЧТОБЫ  
Ж А Л К И М И  
Н Е БЫ ЛИ  
И Т О Г И

Вместе с весенним таяни
ем снега постепенно «тает» 
число слушателей на факуль
тете общественных профес
сий. Опустела аудитория 
школы молодого лектора, 
растворился в массе комсо
мольский и профсоюзный ак
тив института: на занятии
школы комсомольского акти
ва 2 апреля присутствовало 
всего двенадцать комсоргов. 
Вызывает тревогу посещае
мость и на других отделени
ях. Может быть, стоит на
помнить некоторые цифры 
тем, кто озабочен делами 
ФОП на факультетах? Так, 
например, на механическом 
факультете, где самая боль
ш ая комсомольская органи
зация (1498 комсомольцев), 
из 152-х студентов, подавших 
заявления на ФОП, по пос
ледним данным, занимаются 
лишь 40, на машинострои
тельном факультете (961 
комсомолец) из 147 — 32 
студента, на строительном 
(1145 комсомольцев) из 128 
студентов — 27, в то время 
как одна только группа лек
торов на этом факультете по 
заявлениям составляет 20 че
ловек. По итогам первого се
местра можно было отметить 
хорошее посещение занятий 
ФОП студентами теплоэнер
гетического и санитарно-тех
нического факультетов. Те
перь ж е трудно сказать, кто 
лучш е и где хорошо обстоят 
дела.

Весенний период у студен
тов сложен тем, что прибав
ляет забот, обязанностей. 
Много сил и времени в ком
сомольских организациях от
дают идеологической работе, 
организации Ленинских уро
ков и коммунистических суб
ботников, подготовке к меж- 
факультетскому смотру ху
дожественной самодеятельно
сти. Но дело в том, что ф а
культет общественных про
фессий — не досадная необ
ходимость в комсомольской 
работе. Это школа политиче
ской и трудовой активности. 
И тем, кто отвечает за ФОП. 
ссылаться на занятость в оп
равдание своей бездеятель
ности неправомерно. З а  ха
латное отношение к заняти
ям на ФОП надо спрашивать 
с не меньшей строгостью, 
чем за учебный процесс или 
за художественную самодея
тельность. Иначе жалкими 
будут итоги.

О. ЛЮТО, 
методист ФОП.

в институте заканчивается подготовка стенга
зет, посвященных юбилею В. И. Ленина. Одну из 
лучших подготовили на теплоэнергетическом 
факультете.

НА СНИМКЕ; за выпуском праздничного но
мера Л. Леднева, Б. Федоров, Л . Лаврентьева.

Ф о то Е. Ванслава.

Студенты—̂ 
народ 
компетентный

Недавно в общежитии 
№  3 строительство ф а
культета состоялась лекция 
о международном положе
нии. Ее прочитал ассистент 
кафедры истории КПСС, 
представитель краевого об
щества «Знание» В. И. Ры - 
кун. В своем выступлении он 
рассказал о советско-амер!!- 
канских отношениях, о под
готовке к выборам президен
та в СШ А, а такж е о поло
жении на Ближнем и Сред
нем Востоке.

Студенты узнали много 
интересного о последних со
бытиях на международной 
арене. Их, как и всех совет
ских людей, интересует и 
глубоко волнует положение 
дел в отношении разрядки 
международной напряжен
ности, внешняя политика 
СССР и ведущих капитали
стических стран. В конце бе
седы студенты задали лекто
ру вопросы, которые свиде
тельствуют об их компе
тентности в делах междуна
родной политики.

Л. ШЕПЕЛЕВ, 
студент группы С17-1.

Впечатлений у  жюри было 
много. Но и разночтений было 
немало. А  это явное свиде
тельство не бесспорности ре
зультата финальной встречи 
команд теплоэнергетического и 
архитектурно -  строительного 
факультетов в «штате Т Э Ф А С » .  
Финал финала породил и не
доразумения, и размышления. 
Итак, чему же все-таки учит 
КВН, учит всех: и зрителей, и 
участников, и ведущих, и «ж ю - 
рящих»? Учит, безусловно, 
многому, обо всем не ска
жешь в небольшой заметке, 
поэтому речь пойде/г лишь о 
некоторых, наиболее важных, 
на мой взгляд, моментах.

Старая истина: нельзя забы
вать старое. Преемственность 
—  основа основ во всяком 
деле. И даже самые большие 
«прыжки» в лучшем случае —  
прыжки в сторону. Итак, ак
сиома: нельзя игнорировать
известное. А  что же долж но 
быть известно жюри? Хотя бы 
то, что непременными условия
ми всякого состязания или со
ревнования (а КВН, безуслов
но, состязание) являются сле
дующие.

Г Л А С Н О С Т Ь .  Надо сразу же 
признать, что она была пред
ставлена на финале слабо. 
«Кухня» жюри была тщательно 
сокрыта от всех и всяческих 
глаз и ушей. Даже после окон
чания встречи нельзя было оз
накомиться с протоколами 
каждого из членов жюри. 
Н А Г Л Я Д Н О С Т Ь  совсем отсут
ствовала. А, между прочим, 
при судействе в других видах 
состязаний имеется рпыт. И 
весьма положительный. Учиты
вая его, жюри долж но распо
лагаться так, чтобы его можно 
было видеть. Особенно в мо
мент принятия решения и со
общения зрителям и участни-

Э х о  финала институтского конкурса

Ч е м у  у ч и т  КВН?
кам результатов-оценок (на 
табличках или каким-либо
иным способом). ОБЪЕКТИВ
Н О С ТЬ , беспристрастность к 
отдельным лицам или коман
дам в целом. Она требует, в 
частности, не тянуть за собой 
хвост прежних впечатлений
или переживаний от встреч с 
кем-либо из участников. Речь 
должна идти об оценке того, 
что происходит на сцене в 
данное время, в данной ситуа
ции.

Нельзя сказать, чтобы в фи
нале был избыток объективно
сти. Объективность не может 
быть маленькой, чуть больше 
или очень большой. Она или 
есть, или ее нет. Трудно, ко
нечно, быть объективным, осо
бенно тем, кто каждодневно 
в этом не упражняется. О д н а 
ко существуют способы, опять 
же хорошо известные, нейтра
лизации, смягчения субъектив
ности (пристрастности), неиз
бежной в таком тонком деле, 
как оценка вкуса, культуры, 
находчивости. Один из таких 
способов. —  отказ от крайних 
оценок —  самой высокой и са
мой низкой, то есть когда они 
резко отличаются от типич
ной, усредненной оценки. Кро
ме того, смею предложить та
кой прием, как утверждение 
за командами права отвода 
какого-либо лица из состава 
жюри. Бывают ведь не только 
«неудобные» соперники, быва
ет, что некоторым судьям су
дить ^(еудобно. Решение об 
отклонении может быть при
нято на предварительной ста

дии подготовки состязания и 
ни в коем случав не в послед
ний момент.

С О Г Л А С О В А Н Н О С Т Ь  в 
оценках и действиях членов 
жюри. Опять же хорошо изве
стны способы, как ее добиться. 
В частности, нужна как мини
мум одна предварительная 
встреча членов жюри для вы
работки общих критериев, об
щей платформы.

Нужна и НАХОДЧИВОСТЬ 
жюри, и чувство юмора не 
до лж н о  изменять ему, особен
но в непредвиденных ситуаци
ях, когда надо оперативно вне
сти коррективы в ход состяза
ния (всего ведь не преду
смотришь) и в случаях, когда 
надо оценить собственные 
действия и оценки. Последнее 
замечание необходимо пояс
нить на конкретном примере. 
На мой взгляд, жюри допусти
ло двойную ошибку, когда 
оно, во-первых, придало слиш-, 
ком большой вес такому не
значительному и непродуман
ному конкурсу, как «конкурс 
медиков», в результате чего 
ни та, ни другая команда фак
тически не заслужили ни одно
го балла. А  жюри ухитрилось 
дать здесь разрыв в три бал
ла, существенно сказавшийся 
на общем результате. А  во- 
вторых, даже обнаружив со
мнительную значимость кон
курса, жюри не аннулировало 
результатов, не извинилось 
публично —  с весельем и на
ходчивостью —  перед участни
ками и зрителями. Мож но бы

ло бы продолжать. Но, думаю 
сейчас не в том дело, чтобы 
предложить безупречную схе
му и рецепты. Д е л о  в другом: 
учесть уроки финала и не д о 
пускать старых ошибок —  хва
тит и новых.

И в заключение, некоторые 
«метафизические» размышле
ния. Почему ушел КВН со все
союзной арены? Думается, не 
потому, чтб изжил себя (как, 
например, «Кабачок «13 сту
льев»). По содержанию КВН 
себя, безусловно, не изжил 
недаром время от времени 
молодежная редакция студии 
Центрального телевидения 
предлагает передачи, близкие 
к КВН. Но даже и к его ф о р 
ме нет «убийственных» упре
ков. КВН ушел, если в шутку 
сказать, «из скромности» —  
нельзя же очень до лго  прико
вывать к себе внимание. Не
прилично как-то, неинтелли
гентно! А  КВН в его лучших, 
«классических», образцах всег
да был высокоинтеллектуаль
ным и культурным. Это цен
ное качество, которое хранить 
надо.

К тому же не исчез ведь 
КВН, а «уш ел в массы». Зна
чит, есть в нем по-прежнему, 
потребность, и надо ее под 
держивать. Еще и потому, что 
КВН, по-моему, —  это яркая 
форма самовыражения. В этом 
трудность, но и ценность, и 
привлекательность.

Ю . РОГОВОЙ, 
доцент кафедры маркснст- 
ско-ленинской философии.
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